
天歌：公共交通增设儿童椅，
公共厕所要建有儿童坑位……12
日， 南京市政府公布了 《南京市
“十三五”儿童发展规划》，记者了
解到，“十三五” 期间南京不仅定
下了儿童健康、教育方面的目标，
而且还将推进儿童公共服务行
动， 公共交通增设儿童椅就是其
中之一。关注儿童专属权利，体现
了公共服务精细化的方向和趋
势，既是社会文明与进步的体现，
同时也是政府坚持以人为本、坚
持人性化服务的体现。

■每日图评

■网评锐语

■长话短说

监管升级

□李雪

“网约工”合法权益需要全方位保障
互联网时代，滋生了众多

相关职业岗位。伴随着职业分
工的细化，“网约用工”新模式
随之产生，并且已经席卷各年
龄段劳动人口。 作为一种新
工种，需要对其合法权益进行
全方位保障。
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■有感而发

网购投诉居高不下还须法律破解

■每日观点

多管齐下
才能遏制健康谣言

张西流 ： 2016年 7月 15日 ，
西安市汉台区重庆火锅调料厂负
责人彭某， 因涉嫌生产、 销售不
符合安全标准的食品罪被汉中市
公安局汉台分局刑事拘留， 同年
12月被汉台区人民法院依法判处
有期徒刑6个月， 并处以5000元罚
金。 原来， 彭某被判刑半年， 是因
为火锅食材添加剂超标。 添加剂
超标被判刑， 具有样本意义。 有
关部门不能放松对食品添加剂的
监管， 要严格控制用量和用途。

关注儿童专属权利
体现服务精细化

添加剂超标被判刑
具有样本意义

■世象漫说

去年北京朝阳区审理了第一
个 网 约 工 案 例—————“ 好 厨 师
APP” 案 。 今年2月份 ， 上海也
出现首例类似案例， 网络主播跟
互联网平台确定劳动关系。 平台
和劳动者之间， 是否构成劳动关
系， 服务运营商和服务提供者权
利义务关系如何， 是互联网时代

急需解决的问题 。 ( 4月 12日
《劳动报》)

互联网时代， 滋生了众多相
关职业岗位。 伴随着职业分工的
细 化 ， “ 网 约 用 工 ” 新 模 式
随 之 产生 ， 并且已经席卷各年
龄段劳动人口 。 虽说 ， “网约
工” 是科技创新与时代进步的体
现 ， 且这种工作模式具有自主
性、 独立性、 经营性等特点； 但
是 ， 基于劳动双方法律意识不
强 、 相关法律机制不健全等原
因， 致使网约工劳动争议也随之
“浮出水面”。

作为一种新型劳动模式， 网
络平台与提供服务的网约工之间
是否构成劳动关系是争议的焦点
所在。 加之， 签订的协议亦多种

多样， 有的签订合作协议， 有的
签订劳动合同等。 因为缺乏有效
的规范样本， 就容易导致网约工
的合法劳动权益受到侵害， 同时
也关系到网约用工的后续管理、
纠纷处理等问题。

作为一种新工种， 需要对其
合法权益进行全方位保障。 一是
要厘清 “网约工” 劳动性质。 对
“网约工” 与平台之间存在的劳
动关系 ， 需要有明确的说法 。
“网约工” 从最初的网约车司机
起步， 逐步发展到方方面面， 比
如代驾、 家政、 送餐员、 厨师、
护工以及护士等， 并且伴随着时
代的发展， 还会不断扩展， 这就
需要相关法律法规对这些用工关
系给予明确。

二是对于互联网平台而言，
也应该完善自身的用工管理办
法 。 无 论 是 签 署 合 作 协 议 ，
还 是 签 订 劳 动 合 同 ， 均 应 遵
循 依 法的原则 。 当 “网约工 ”
出现权益受到侵害时， 应依法解
决； 在无法律支持的情况下， 也
需要多一些 “人道化” 的处理办
法。 因为， 互联网平台作为 “东
家”， 这些 “网约工” 还是处于
弱势地位的， 多些 “人情味儿”
也是留人之举。

三是充分发挥工会组织的作
用。 随着网络用工规模的不断扩
大， 这也就需要工会组织适应时
代发展的需要， 不断扩大工作覆
盖面， 将网约工这种新型的灵活
就业者也纳入工会体系中， 借助

工会力量维护其合法权益 。 比
如， 通过将这些 “网约工” 组织
起来， 推动行业性集体协商、 完
善行业工时及行业劳动保护标准
等， 以呵护其劳动权益。

当然 ， 作为 “网约工 ” 自
身， 也应增强法律意识。 比如，
如果与平台是劳动关系， 就有权
利要求与平台签订劳动合同； 如
果双方是业务合作关系 ， 也 须
签 订 协 议 ， 并 通 过 平 台 或 者
自 己 购 买 保 险 等 方 式 ， 来 保
障自身合法权益 。 毋容置疑 ，
“网约工 ” 这一劳动模式会不
断延伸 ， 唯有多方努力 ， “网
约 工 ” 合 法 权 益 才 能 得 到 有
效 保 障 ， 并 助 推 互 联 网 经 济
的向好发展。

国家工商总局发布的今年一
季度消费投诉分析显示， 一些新
消费领域投诉增长较快。 网络购
物、 文化娱乐服务、 互联网服务
中的网络接入服务等新兴业态和
升级类服务投诉继续保持近年来
的快速增长态势， 投诉增长分别
达42.8%、 37.8%、 29.4%。 (4月
12日中新网)

不可否认最近这些年相关部
门对于网购采取了不少的措施，
如： 对不规范网店贴上 “警示标
签 ”， “神秘买家 ” 进行巡逻 ，
扩展网购举报渠道等等， 尤其是
《网络购买商品七日无理由退货

暂行办法》 的出台有力的维护了
消 费 者 的 权 益 。 然 而 ， 网 络
商 品 交易范围广品种多 、 量特
别大， 要对每样商品实行监督并
非易事， 再则网络带有虚拟性，
不能像实体店那么直观的了解，
购物者只能通过广告和商家所列
的商品详情进行了解， 看已购者
对商品给出的评价进行判断， 由
此如果商家广告夸大其词或给出
的商品评价不真实， 就很容易产
生误导。

投诉多， 从另一个角度来说
维权不易， 如果投诉方便， 商家
也不敢随意出售货不对板的商

品， 而要解决这一问题关键还在
于举证 ， 假如来个举证责任倒
置， 与被举报者提供相关的资料
证据， 维权还会难吗， 如此， 商
家就得小心翼翼， 多考虑消费者
的利益， 网购投诉居高不下的状
况就将得到有力的破解。

一般情况下 “谁主张， 谁举
证 ” ， 这对于网下实体店可以
适用， 而对于网络销售这一特殊
的渠道却难度不小， 因而， 还应
进一步的完善法律， 根据网购的
特点， 从立法的角度解决维权难
问题。

□罗瑞明

今年63岁的李改香在西城广
内街道报国寺社区住了半辈子，
最近她多了个习惯———每天得到
广宁公园遛两趟。 “上午八九点
一次， 那时老人带小孩玩儿的忒
多 ， 倍儿热闹 ； 下午四五点一
次， 累了就坐椅子上跟老街坊聊
聊天。” 从家到公园， 李改香说 “抬
脚就到”。 广宁公园东始报国寺前
街 ， 西至广义街 ， 南起广内大
街 ， 北抵报国寺西街 ， 占地1.2
万平方米。 步入园中， 假山翠竹
掩映， 松柏香花遍植， 青砖步道
平坦， 木质连椅俱全， 果真是处
清幽、 雅致的所在。 （4月13日
《北京日报》）

以前， 这块地因为紧邻报国
寺文玩市场， 而成为买卖人眼中
的香饽饽。 游商、摊商、违建都集
中到一块了，整天乱哄哄的，住在
这里的老百姓怨声载道， 可一点
办法都没有。去年，西城区政府将
这块地改为公共绿地， 以中国古
典园林风格为特色，立足“城市客
厅”的理念，营建一处集文化、景
观、环保、新科技展示于一身的城
市精品休闲公园。如今，经过多方
努力，公园建成了，让这里的老百
姓有了休闲之处。

广宁公园的建成和开放， 不
仅解决了多年没有解决的脏乱差
问题， 得到了老百姓的掌声和赞

扬， 还为我们的 “疏解整治促提
升” 专项行动中提供了很好的方
向。 一是 “留白增绿”， 改善环
境， 消除隐患。 由原来的游商、
摊商、 占道经营、 无照经营搅合
在一起的脏乱差到如今的绿草茵
茵， 发生了巨大的变化。 二是让
群众真正有了获得感。 周围的居

民能够在家门口 “抬脚就到” 地
置身于鲜花与游廊之中。 三是为
打造精品街区、 胡同、 和谐宜居
示范区提供了很好的样板。 使经
过整治的区域再无反弹的可能性，
让城市有更多的 “透气 ” 空间 。
所以， “留白增绿” 应成为整治
后的重要工作之一。 □许庆惠

整治后应多建公园绿地

一场治乱象、 防风险的监管风暴正在金融业掀
起。 今年一季度， 我国金融监管部门对违规机构的处
罚金额已达数十亿元。 处罚力度加大、 处罚节奏加
快， 我国金融监管正在全面升级。 （4月11日新华网）

□朱慧卿

春茶含过量农药、 摸购物小
票会致癌、 红籽草莓含染色剂、
面条残留物是塑化剂、 疫苗危害
巨大……近段时间， 数则 “健康
谣言” 引爆微信朋友圈。 就在今
年2月， 一则 “塑料紫菜” 谣言
一度导致市场紫菜价格狂跌， 影
响了成千上万农户的生计。 （4
月12日央广网）

不得不承认， 在目前常见的
各种谣言类型中， 和健康有关的
谣言， 出现的频率最高、 表现得
最为活跃， 简直成了 “谣言中的
战斗机”。 尤其是随着微信朋友
圈的盛行， 各种关于健康、 养生
的文章借助危言耸听的 “标题
党” 每天都呈现出刷屏之势， 但
其中真正有价值、 符合科学常识
的少之又少， 多数最后都被归为
“健康谣言” 之列。

很多网友转发这样一则健康
谣言， 可能只需要手指一动， 几
秒钟的时间就能够完成， 而由此
带来的负面影响， 却不容小觑。
比如今年2月份， 一则 “塑料紫
菜” 的谣言， 最终导致市场紫菜
价格一路狂跌， 给紫菜生产企业
和种植户都带来严重损失， 初步
估计损失金额达上亿元。 而对于
更多的普通网友来说， 这些健康
谣言则会对他们的日常生活、 疾
病的治疗带来各种误导。

健康谣言之所以长期存在，
和公众对我国食品安全状况存在
焦虑， 对食品监管体系信心不足
有很大关系。 “民以食为天， 食
以安为先”， 所以相关政府监管
部门必须把加强食品安全监管提
升到维护政府公信力的角度来对
待， 严把食品安全关。 各地食药
监等相关部门应做到 “守土有
责， 失土必责”， 不断加码食品
安全领域的执法力度， 让食品质
量长期稳定在健康水平， 赢回公
众的信任和信心。

在做好这些工作的基础之
上， 畅通辟谣机制， 加大对制造
和传播健康谣言的打击惩戒力
度， 才有望从根本上遏制健康谣
言的传播。 在打击和惩戒造谣传
谣的过程中 ， 需要食药监 、 公
安、 网监等部门的通力协作， 对
造谣生事者坚决追责、 斩断其背
后的利益链。

□苑广阔


